

Bien-être et réussite étudiante : la Région Grand Est investit dans l'avenir avec son Plan de Vie de Campus et des Talents

Le nouveau Plan Vie de Campus et des Talents, fruit d'une concertation avec les étudiants et acteurs de l'enseignement supérieur, poursuit l'objectif de répondre aux enjeux rencontrés par la communauté étudiante, tout en renforçant l'attractivité du Grand Est. La Région y investira 3,4 millions d'euros par an, pour une durée de trois ans, à partir de 2025.



Une dynamique au service des étudiants

Avec 219 000 étudiants répartis dans 90 villes, le Grand Est se positionne à la 5^{ème} place nationale en termes de population étudiante. Cet engagement de la Région dans ce domaine est essentiel, notamment pour soutenir son ambition de compter 250 000 étudiants d'ici 2030. Pour ce faire, le Plan Vie de Campus et des Talents se décline autour de deux grands axes majeurs : améliorer le bien-être des étudiants et soutenir leur réussite académique et professionnelle.

Une mobilité facilitée

La Région met un point d'honneur à faciliter la mobilité des étudiants, avec une offre tarifaire avantageuse sur le réseau TER Fluo et des solutions écoresponsables, comme l'initiative « Mon campus à vélo », destinée au financement de 2000 vélos d'ici 2026 pour de la location de longue durée à prix réduit, pour les étudiants, là où l'offre n'existe pas, notamment sur les campus d'équilibre.

Un accès à l'alimentation amélioré

La Région soutient les initiatives comme les épiceries solidaires étudiantes, et souhaite renforcer l'accès à une alimentation saine, locale et abordable, notamment via le programme Alimentation Durable et Autonome en Grand Est (ADAGE) en partenariat avec les Centres Régionaux des Œuvres Universitaires et Scolaires (CROUS).

Santé et bien-être au cœur des préoccupations

La Région s'engage à soutenir la santé mentale, grande cause nationale 2025, via des formations de secourisme en santé mentale, permettant la détection et l'engagement de soins et favorisant le lien social.

Pour répondre aux besoins des étudiants, la Région prévoit également d'expérimenter des cabines de télémédecine, permettant des consultations médicales à distance.

Le sport, pour l'épanouissement des étudiants

La Région entend dynamiser la pratique sportive, essentielle pour la santé et le bien-être des étudiants, en développant des infrastructures accessibles gratuitement et directement sur les campus. La collectivité prend ainsi l'engagement de financer un équipement sportif autonome dans chaque campus du Grand Est, avec une priorité pour les campus d'équilibre.

Un levier pour l'attractivité régionale

Le Plan vise également à renforcer l'attractivité du Grand Est dans des filières stratégiques, en promouvant l'accompagnement à l'orientation, en soutenant l'entrepreneuriat étudiant, et en valorisant les soft skills (compétences comportementales), indispensables à l'insertion professionnelle. La Région déploie ainsi gratuitement, pour les étudiants, une application d'apprentissage de 8 langues, [Do you speak Grand Est](#), et un accès au projet Voltaire, pour améliorer le niveau de français et favoriser ainsi la réussite dans le parcours de formation et l'insertion professionnelle. Au titre de l'entrepreneuriat étudiant, les incubateurs d'excellence et réseaux PEPITE présents sur les grands sites universitaires seront mobilisés pour détecter, accompagner et orienter les projets de création d'entreprise vers les dispositifs d'accompagnement régionaux. La Région se donne comme ambition de doubler le nombre de startups soutenues.

EN SAVOIR PLUS

Le Plan de vie Campus a été co-construit avec les étudiants via des ateliers participatifs organisés dans les campus, et via le site [Ma Région Demain](#). Les résultats de cette enquête ont révélé des difficultés croissantes pour les étudiants, notamment en matière d'accès au logement (41 % sont insatisfaits) et d'alimentation (49 % ont du mal à manger à leur faim, 46 % jugent l'offre alimentaire insuffisante). L'offre sportive est peu utilisée (66 % n'en profitent pas), principalement par manque de motivation, de temps ou d'accès adapté. Enfin, 42 % des étudiants sont engagés dans une cause, mais estiment que cet engagement est peu valorisé, et demandent un accès à une information neutre et centralisée.

Focus sur deux mesures phares du Plan de vie Campus

Soutien au Printemps des étudiants

A l'initiative de la Ville de Charleville-Mézières et en partenariat avec les associations étudiantes, le "Printemps des étudiants" est un événement majeur de la programmation annuelle carolomacérienne qui se tient jusqu'au 6 avril 2025. Pendant une semaine, cet événement festif, sportif et récréatif célèbre le printemps et les étudiants. Près de 700 étudiants peuvent échanger, se défier, se connaître, se divertir autour des nombreuses activités proposées : tournois de basket, de tennis de table, journée manga, challenge patinoire, blind test, visite de la brasserie Ardwen, tournoi de bubble foot, action de prévention routière, ... et la « Grosse épreuve » (série d'épreuves sportives et hilarantes, les équipes accompagnées de supporters déguisés remporteront des points supplémentaires), le vendredi 4 avril de 12h à 14h au gymnase du campus.

Une aide de la Région de 1 000 € sera proposée à la CP du 23 mai 2025 pour accompagner financièrement cette initiative.

Depuis mi-janvier 2025 : lancement de l'Appel à projet pour la **mise en place d'équipements sportifs autonomes** dans les campus du Grand Est (aide régionale plafonnée à 60 000€ par projet, dépôt des candidatures jusqu'au 30 avril 2025)

Depuis début mars 2025 : lancement de l'Appel à Manifestation d'Intérêt (AMI) **Mon Campus à vélo** pour sélectionner les porteurs de projet intéressés à proposer une offre de location de vélos longue durée et à moindre coût dans les campus, à destination des étudiants.